

験がございませんと間違いを起しますので、なるべくそういつたものからとするところ趣旨を、この二項に出したのでもあります。

○鶴田委員　これは国の方で全部質負いたしますが、それともそれをまかねる地方自治団体の方でこれをやるわけですか、どこから費用が出るかということをお聞きしたい。

○**苅田委員** 提案者の方の御覚悟だけでも伺つておきたいと思います。
○**中山参議院議員** なるべく御希望に沿うように、明年度からいたしたいと存じております。
○**苅田委員** 同じく第八條の三項などの

は、そしした集団給食に対しましては、やはり専門の栄養士を置かなければいけないということを、はつきり定すべきだと思うのです。特に最近、赤痢その他のおきまして、集団給食からいろいろな病気が発生しておる例

栄養士の数が不足しているからそれが置けないので、こうした栄養指導員でもつて、ときどきそれを調査する。こういう形にしたと言われるわけなのですね。そういう事情があるならば、今すぐしろと言つても、これはできないと思うのですが、今の状態ならば、集

○楠本政府委員 栄養調査には何ら支
障はないません。

○村田委員 第八條の栄養相談所などですが、これはむしろ「栄養相談所を設置することができる。」というのでは

なんかにたくさんあるのです。これは設備の改善ということもありましょけれども、栄養士を置けば、そういう不衛生なことに対しましても、やはり敏感に処置すると思いますので、「百人でなくとも、二、三十人以上の、ほん

日給食といふのは、今後は見るこなす
れ減ることはほとんどないと思うので
す。そうしますと、やはりここで栄養
士を急速に養成するという問題が起つ
て来ると思うのです。そういう問題は
この法案では少しも触れておらないと
思うのですが、その点につきましては

○井田委員 をうると今のお答えは矛盾するじゃないですか。あなたの方では人員に不足を来す場合にその他の省で用ひられる方法について述べて下さい。

しましていかがお考えでしようか。
○中原参議院法制局參事 御説のよきましてもいかがお考えでしようか。
に設置するといったしまして、必ず設置しなければならない義務づけをした上

から、なぜこういう項目がいるかといふことを私は不審に思うのです。その点をお伺いいたします。

とうに集団給食を恒常的にやる所には、必ず栄養士を置くというくらい重要なことがなければ、この栄養改善法の趣旨に沿わないのじやないかと思ふのですが、その点いかがですか。

○鈴木政府委員 桜養士につきましては、別に養成施設におきまして養成をいたしております。また一方では、試験によりまして資格を与えて目下実施をいたしております。

○楠本政府委員 栄養調査は栄養士と
栄養士以外のものとによつて行われま
す。

会には、国の方で費用の手当をせよとする規
定がござります。二十七年度の予算がす
ぐに成立しておりますので、つまづきのよ
うな義務づけをする必要はない。

受けの方も本談に応じやすい。そこで
裏切る寧に相談に応するようなどうい
意味をもつてこれに掲げたのです。
○刈田委員 これは私またあとでお考
えになつていただきたいと思うのです
栄養相談所の看板をかけてある以上、

は、現在の保健所における機能を考慮いたのであります。今おつしやいますと、たゞ、この規模を非常に小さくいたしまして、現在の陣容ではまかない切れなくなるということをおもなる理由であります。と申しますのは、先ほど申

○**丸田委員** それでは環境衛生部長に
お聞きしますが、現在の日本の規模
で、栄養士が毎年何人くらい出ており
ますか。

○**楠本政府委員** 約二千人程度です
きております。

○**刈田委員** そうしますと、各集団給
食の場所で全部栄養士を配置するとい
う

○**苅田泰見** それはそれでよろしゅうございますが、これは非常勤のわけで

す。将来は御説のよろな方向に進め
べく努力をいたす考えでござります。
○効田委員 その点につきまして、國
からの財政的な裏づけを持つた栄養補

で、そういう條項が特別に入れである。といふことが、何とかおかしいようだ。
思うわけなのです。これは大した問題ではないので、まあよくお考えになつていただければいいと思うのです。
それから第十條なのですが、これは

職人員を申し上げましたが、実際には六千でございます。そのうちで各会場、事業場あるいは集団給食施設に専属することになりますと、この数を全部おつしやいました線に落すと二、三万になるはずでございます。それでは現実に法の施行ができませんので、一度

○斎田委員 そうしますと、名東区給食の場所に全部栄養士を配置するということになるまでには、二千人程度では相当先の計画になると思うのですが、そういうことで一体いいかどうかということですね。

○橋本政府委員 ただいまお答え申し上げましたように、現在二千人程度がまことにあります。一つ問題で行き

○楠本政府委員 これは実費を支給いたすことになつております。

見通しについて、もしかつておれば
お聞きしたい。

すが「継続的に一回百食以上又は一日二百五十五食以上の食事を供給する施設で栄養士を置かないものにあつては、云々」ということが書いてあるのです。が、私は、個々の国民の栄養改善をと
うござる。つまり、二日以上

○西田委員 徒然の実績から見て指導をして来た坦
模を押えたわけであります。

上げましたように、現在二千人程度が毎年出ておりますが、この程度で行きますと、比較的近い将来に大体不足のない程度になります。

○**畠田泰員** 今のお話では二、三万人いると言われたでしよう。ところが、

現在活動できる栄養士が六千人いるわけでしよう。そうしますと、毎年二千人ずつ補充して行きますと、近い将来先になつて来るのです。実際にそういう施設がどん／＼できてきておつて、しかもこういうところで集団給食をやつて、そこにやはり欠陥が起りやすい状態から考えると、せつからくこういうものができた以上、栄養士の不足を補うという問題は、そのんきに考えられないのじやないかと私は思うのです。政府としてただいまそれについてお考えがなければ、これ以上しかたがありませんが、こういうものをおつくりになつて、ほんとうに国民の栄養改善をやるというのであれば、やはりそういうものも急速に補充するような処置を講じていただきたいということをお願いいたします。

品名だとか製造年月日を書くと同じように、食品の有効期限も、買う人にわかるように必ずはつきり書いていただきたい」とお願いいたします。

それから第十八條の学校給食のことなんですか? これも前の第十條で私が申しました集団給食の件になるのですが、特に幼いからだの抵抗力の弱い子供たちを扱つております学校におきまして、集団給食をする場合に、責任のある栄養士がないということは、非常に間違いたと思うのです。これは火急に、少くとも学校には必ず資格のある栄養士が、子供の栄養状態について心配しながら、集団給食を指導して行けるような処置を講じていただきたいと思うのですが、この点につきましても、提案者の方はどういうお考えでありますか、お聞きしたいと思ひます。

○中原参議院法制局参考 将來の見通しと、いつまでに達成されるかなどの観点につきましては立案過程において御追究いたしませんでしたが、学校の方の考え方では、学校の先生の資格を持つておる者のうちには、栄養学の勉強をした人がおるので、必ずしも形骸的に栄養士の免許を持つておらないからといって、ほかの集団給食施設の上に、栄養士の知識が全然ないのでそのためには弊害が起るということは、さほどはないだらしないということを、強く強調しております。それだけ申し上げます。

の対策を立てていただきたいと、いろいろお尋ねでござります。大体私の質問はこれくらいにしておきます。

○大石委員長 丸山直友君。

○丸山委員 提案者及び厚生省当局の両方に、いろいろ入れまして御質問をすることになります。この法律の制定せられる目的はたいへんよくわかるし、けつこうなのであります。その中で多少まだはつきりのみ込んでおられます部分がありますので、その点が明らかにしておきたいという意味で、御質問申し上げるのです。

第二條の調査ですが、この調査は今まで毎年四回くらいやつておられるらしいのですが、毎年やる必要があるものかどうか、それからそれの予算關係はどうなつておるか。これは從来一般の御説明によると、厚生省が年に四回ずつすでに二十四回やつても成果は上つておらぬようなことを、これからまたやらなければならぬわけなのです。が、今度は成果を上げるような調査ができるだけできるといふお見通しだと、これまでの予算はどうなつておるか、その予算はどうなつておるか、はつきりした御見解をひとつ伺いたい。

○山口(正)政府委員 昭和二十一年以来、栄養調査を続けて実施しております。年に四回、二月、五月、八月、十一月と実施いたしております。全国で八万余りを対象として実施いたしておるのでございます。毎年実施する必须要があるかどうかというお尋ねでござりますが、従来からの成績から見ますと、国民の栄養食物の攝取状況も逐

かわつて参つております。また国民体位、それから栄養障害に基く疾病発生状況というようなものも、逐次わかつて参つておりますので、やはり後は毎年統けて推移を見守つて、そに基いていろいろの食糧の対策、あるいは生活改善の対策を立てて行かなければならぬ、そういうふうに考えおります。

予算は昭和二十七年度は三千百五万円計上して、ただおありますように、つて全額國庫負担で実施しております。それから從来六年間、和二十一年以来やつてゐるのに、それが何ら役に立つていないといふうが説明があつたといふお話をございまが、これは私今席をはずしておりまして、失礼いたしましたが、何ら役につつていなかつて、いろいろの要求を出すといふなことを指示いたしております。調査されましたその結果によりまつて、食生活の指導あるいは関係省にして、いろいろの要求を出しますといふなことを指示いたしております。だそれがまだ十分活用されていないもあるといふふうに考えております。○丸山委員 成果をあげておらなかつたという事実は、一応お認めになつようであります。そぞすると今度はの法律で、これができるようになるいうお見通しがございますか、どうですかということです。

○山口(正)政府委員 従来引続まつて実施して参りまして、今後は一層これを役立てるよう努力して行きたい、そういうふうに考えております。○丸山委員 それからそれを調査員でございますが、国民栄養調査員を置くことになつておりますが、この国民栄養調査員の身分はど

て、ちょっと御相談してもいいと思

存はございません。

〔青柳委員長代理退席、委員長着席〕

○中原参議院法制局参事 ちよつとお

つしやる意味が、私よくわかりません

ですが……。

○丸山委員

この集団給食施設の経営者とい

うものを主体にしたわけです

ね。十一條は、責任者は経営者にな

りますね。そうすると、経営者のもと

に管理者が医者である場合は、除外せ

られるのですね。ところが管理者が医

者でなかつた場合、つまり管理者とい

うものと経営者といつものがはつきり

区別されておる、管理者が責任がある

わけです。その部分の集団給食に対し

ても、責任者は社長さんではなくて、

管理者が実際の責任を持つておるわけ

です。私の言ひ意味は、経営者といつ

言葉をやめて、管理者と直したなら

ば、国の施設に厚生大臣が調べられた

りするようなことがなくなりはせぬか

ということです。私の聞いておるの

は、そういう誘導尋問です。経営者を

管理と直しますと、厚生大臣が県知

事や市長から調べられることはなくな

る。決して厚生大臣が直接管理者にな

つておるはずがないのですから、その

場合はその余地がないかといふこと

を、速記をとめて御相談申し上げよう

と思つたのですが、わからぬとおつし

ればその点もう少し……。

○中原参議院法制局参事 立案いたし

ましたときは、今御心配をいただきま

したようなことは、事実上起らないだ

ろうといふ予想で、十一條は経営者と

いたしましたが、ただいま御心配いた

だきましたように、まことにおかしいと

いうことが生ずるのでありますな

ば、管理者にかかることについて異

も御意見を承りたい。

○山口(正)政府委員 ただいまお尋ね

の点は、私どもの方といたしましては、

のだといふことが常識になつておるの

牛乳を特別用途標示の特殊栄養食品と

いうふうには考へないで、一般の食品、

こういふふうに考へて措置をいたして

をお進めになりましakedれども、国が

長の監督を受けるといふように御議論

をお進めになりましakedれども、國が

そらいう集団給食施設をしておる場合

には、厚生大臣は栄養指導行政の主体

としてやるのではなく、一私人と同じ

よな資格においてやるのでございま

すから、私の方はさほどおかしいとは

考へなかつたのであります。

○丸山委員 そういうこじつけ申証

はなさらぬ方がいいと思ひます。率直

にお改めになる方がいいと私は思ひの

です。それから第十六條の中に「第十

二條(特殊栄養食品の標示)」とあります

養成分の補給ができる旨の標示」をし

ます。この十二條には、「特殊栄養食品と

いう言葉を使つてございません。ただ

「栄養成分の補給ができる旨の標示」

となつております。そうすると、「栄

養成分の補給ができる旨の標示」をし

ます。この十二條によつて規制を受け

るものなんです。成分と品質の向上と

あります。牛乳あるいは乳製品といふ

ものがある。これは他の特別な厚生省

令五十二号の規定によつて規制を受け

牛乳や乳製品はこういう特殊な標示を

しなくとも、これは栄養補給ができる

のだといふことが常識になつておるの

号はただいま手元にございませんが、

私の記憶では、規格をきめただけのよ

うに了解しております。その規格の上

とかいう特殊の標示をしたときには、

いう運用をするつもりで立案をいたし

ました。

○丸山委員 一応ごもつとあります。そ

ういうふうに取扱つて行こうといふ方

針は、一応私には了解できるのであり

ます。しかし御承知のように牛乳製品

といふものは非常に普及して、非常に

数多く出して、しかもミルクのよう

保存できるならばいいですが、保存の

時間が長いものがある。それに前項の許

可した製品のいろいろなことを書かな

ければならぬ規定があるわけです。そ

の規定のことをやつても、そのピンは

ただちに洗つて消毒するのですから、

だめになる。牛乳営業者にとつては、

この規制を受けるということは、かな

り苦痛であつて、私どもは牛乳の普及

をせなければならぬと思つて、いるの

に、それに逆行するような結果が起る

のではないかといふことを実は心配す

るのです。そういう場合には、牛乳は一方

において他の法律によつて縛られてお

る。一方はこれで縛られておるところなん

です。そういう場合には、牛乳は一方

において他の法律によつて縛られてお

た。

○中原参議院法制局参事 省令五十二

号はただいま手元にございませんが、

私の記憶では、規格をきめただけのよ

うに了解しております。その規格の上

とかいう特殊の標示をしたときには、

いう運用をするつもりで立案をいたし

ました。

○丸山委員 あまり知識が深くおあり

ませんか。牛乳には濃厚牛

乳でありますとか、いろいろな標示が

あります。ただ牛乳といふのは、たとえばカルシウム補給と

示ができないことと相なるわけであ

りますか。それでさしつかえございま

せんか。

○山口(正)政府委員 特別の用途の標

示をしない限りこの法律の中には入ら

ない、適用にはならない。

○丸山委員 御答弁が私にわからない

のですが、第十二條をよく読んでごら

んなさい。「栄養成分の補給ができる

旨の標示」と書いてある。その次に

「乳児用、幼児用、妊娠婦用、病者用

等の特別の用途」こういうふうに二

つになつておる。他の「栄養成分の補

給ができる旨の標示」でも特殊栄養食

品になる。そうすると牛乳がこれか

らやる場合においては、何かそこに乳

児とか何とかいうことを書けばいいと

指摘になりましたよな標示がなされ

る。一方はこれで縛られておるといふ

ことです。そういう場合には、牛乳は一方

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

まして、そういう特別な標示をすると
きだけは、許可を受けなさいといふよ
うに言つておるのでござります。もし
今御指摘になりますような新しい牛乳
が出来ましても、そういう特殊な標示さ
えしなければ、ここにはからないので
だから、さしつかえないのではないかだ
らうかということで、運用上の打合せ
をしたのでござります。

○九山委員 そういうわけには参ら
ぬ。四項をどらんになると「第一項の
許可を受けて標示をする者は、商品
名、製造年月日、製造所所在地及び製
造者の氏名又は名稱、許可番号、原材料
の配合割合、成分分析表その他厚生
省令で定める事項を当該食品の容器包
装の見やすい箇所に明記した標示をし
なければならない。」と書いてあります
。牛乳のビンにこれだけのことを書
いたものを張らなければならぬ。何ら
か栄養成分の補給ができるということ
を標示する場合に、これだけのことを
やらなければならぬ。そういうことは
できないから、この法律でしばられ
て、栄養成分の標示は一切できなくな
る。そういうことでは実際の運用に困
らぬか。書く以上はこれだけのことを
書かなければならぬ。たとえて言え
ば、オール・オア・ナッシングになつ
てしまふわけです。それでは牛乳製品
を普及させる上には困るじやないか、
それを私は言つておるのです。

○大石委員長 ちよつと速記をとめて
.....

〔速記中止〕

ないのですが、今の丸山委員の質問の問題は、故意に言うのではなくて、食品衛生といふ立場から、一つの食品として人体に害があるとか、あるいははういうふうな悪いのあるものに対する一応の制度があるわけですが、その食品衛生の方と、これの方は、今、食品衛生の取扱い以外に競合するような問題は起りませんか。

○中原参議院法制局参考事　今問題になりました十二條は、食品衛生法の中にございました従前の制度を、そのまま引きかえたのでございます。従つて今御質問のようなことがもしあるとすれば、食品衛生法自体にも矛盾があつたのであるうといふのであります。そろいつことは今まで聞いておりませんので、ないはずだと了解しております。

○金子委員　そうしますと、今の食品衛生法による検査とか、監督とかいろいろなことが、今度この法律の範囲の仕事にかわつて来るということで、そのかわりでも十分打合せがしてございますから、支障はございません。

○中原参議院法制局参考事　食品衛生法のうちの特殊標示の部分だけが、こちらに移つたわけでございます。そのことについては、実施をする所管省の方に十分打合せがしてございますから、支障はございません。

○金子委員　最後に、この問題だけについてですが、第十二条の本文と、それから第四項に、あたかも省令にでも書くようなことをきつと書くから、こういう矛盾が出て來るのであって、こんなに法律できちつと書かずに、一つのわくをこしらえておいて、そうして省令に定める余地を残しておけば、こういうよだやな矛盾が起らないと思う

のです。これは法律成上の問題であります。これは私の意見になりますけれども、後ほど研究されまして——本法の中に、こういうふうな製造年月日など、こまかいこと一切を書こうとするから、こういち矛盾が起つて来るるので、ある程度までゆとりをつくつておいて、この範囲のことは省令で定められて、こういうようなことにすれば、こういうような矛盾は出て来ないと思うのであります。

それからこまかい條文的なことに対しては、ほかの委員からいろいろ質問がありましたから、繰返して申し上げることを避けまして、ここに考え方を述べたから、この法律の施行の目的というものに対しては、もちろん私どもは非常に共鳴しておるものでありまして、ぜひこの法律を通して、こう考えてはおりますが、ただ予算のない中でこの仕事をやろうとするときに、あるいはやむを得ぬといふようなことにもなるかも知れないけれども、この法律が施行されまして、そして国民栄養改善のために、この法律によつてスタートいたしましたときに、その重点が、結局團給食といふような最も管理しやすい面に厚くなつて、そうしてそうではなくて一般国民、農村だとか、あるいは小市民だとかいうようなものに対し手が届きにくく、言いかえれば、相談所といふものの設置も、都道府県と保健所を持つ市に置くのだということになると、都道府県にたつた一人のそういうものが置かれても、あるいは市の保健所に置かれても、保健所というものは、大体において人口集団のあるところに置かれ、あるいは工場等の他の施設の多い

ところに置かれる。そろすれば、そこには出書類の監督ということだけで終ってしまう。一般の国民、あるいは農民、小市民の指導といふものに対する態度は、実際に何ら手を伸ばし得ないのではないか。こういう点を私どもは指摘したいのですが、それに対してどういう考え方を持つておられるか。

○山口(正)政府委員 ただいまの金子先生のお尋ねは、先般参議院の委員会におきましても御同様な、集団給食施設にのみ偏重する様なことのないようになります。法律に基いて栄養改善指導をやつております場合には、ただいま御注意にございましたように、單に集団給食施設だけなしに、あるいはまた都市偏重というようなことではないよう、農村にまで十分行き渡つて、生活改善指導という観点から栄養改善をやつて行きたい、そういうふうに御注意して参りましたと考えております。

○金子委員 今山口局長がそういふうに注意するということに対しても、いい心掛けだと思いますけれども、実際上はこの面だけではできない、というふうに思うのです。なぜならば、この制度の中ではその手足ががない。この法律は急ぎますので、少々見にもなりますが、栄養指導員といふものを都道府県に置くことになつてゐるが、正式の指導員でなくともよしが、これらの指導員に協力するたとえば農村あるいは都市における一般市民、ことに農村地帯に普及している保健婦とか、あるいは現在のエージェントの生活改善の職員といふような、末端にまで触角を持つてゐるものと、この指導員との関係をどういふうに

か結ぶよろなおり方をした方がいいにしきつ
やないか。それならば特定の莫大な予
算をとつて要員を新たに設けることよりも、そこに何らかの関連性を持たし
たらしいじやないかと考えるのですが、それに対してもどう考えます
か。

○山口(正)政府委員 ただいまの御注
意でございますが、これは單に栄養
改善の問題だけでなしに、すべての公
衆衛生方面におきまして、いわゆる細
部にわたるいろいろな手が十分足りな
いという点がございますので、それに
対しまして保健所とか、あるいは府県
庁というようなところの職員の働きに
呼応して、その公衆衛生の向上といふ
ことにつきまして、あるいはこの問題
に関しますれば、栄養の改善といふこと
につきまして、いろいろ筋を通し
て、一續になつて働いていただくよう
な、そういう組織ができるだけつくつ
て行きたい、そういうものを生かして
公衆衛生の向上、栄養の改善といふこ
とをはかつて行きたい、そういうふう
に考えております。

○金子委員 そういうふうに考
とうとも——考
えることはけつこ
うであります、そ
うなれば、栄養指
導員といふ項目に持つて行つて、他の
そういう機関にそれらの仕事を委嘱す
るということを、やはりはつきりさし
ておく必要がある。委嘱することがで
きるということになれば、たとえば委
嘱することのために若干の予算もとれ
るのでないか、何もなければそれは
先の人がかつてにやることであつて、
内面的なコネクションをつけるといふ
ことだけであるから、今後予算化して
行くときには、やはり末端の各市町村

にこれに対する嘱託費なり、委嘱費な
りを置くのだといふことを法文にうた
つておく方が、予算を獲得するに有利
な立場になり、また実質的にもその方
が効果が上のじやないかと思われま
すので、この点もあとで一応私の質問
が終つてから相談したいと思います。

それから、その次に調査の問題であ
りますが、栄養調査を調査員をもつて
やるというようなことがあるのであり
ますが、これに対して私は非常に疑問
が出て来ておるのです。栄養調
査員を都道府県に置くといふところま
ではわかるのであります。さてそれ
ならその調査員がどういう形式で、調
査をするかといふことを考えてみます
と——私どものかつての経験は、農村
休験しか持たないのであります。昭
和の当初から、農村の一つの問題とし
て、農村栄養の問題を取り上げて、そし
て一つの郡当りで、その各町村の青年
層と主婦の協力のもとに、食品の消費
あるいは栄養の面から検討したことが
あるのですが、そういう実際の
ことをやろうとする、とても役人な
んかができるものじやないのです。一
定の工場や何かならばどういう立場を
しているか聞けばわかるかもしませ
んけれども、実際庶民階級の人たち、
あるいは農民の人たちの栄養調査をや
ることになると、結局消費実態
調査をする以外にはないのであります。
ときたま行つて、どういう立場を
つくつておりますが、なんて言つたつ
て、それでは実態にならない。栄養調
査をするときには、必ず一箇月なり数
箇月の、できれば一箇年を通して、そ
ういう階層の食品の消費実態調査をす

るほかにないのです。ただ役人なんか
が出張して調べた程度では、できぬと
思うのですが、それはどういふうな
方法をもつてやろうとしております
が。この点もあとで一応私の質問
が終つてから相談したいと思います。

○山口(正)政府委員 調査いたします
場合には、調査員はここに書いてござ
いますように、医師あるいは栄養士そ
の他保健婦、それを非常勤の職員にし
て調査に当らせますが、それを実施す
る場合にはその土地の人の協力を得
て、食料の攝取状況の実態を調査して
参つております。従来までの実施の状
況から考えてみまして、大体実態調査
がこの組織ができる、そういうふうに
考へておられます。

○金子委員 それができるとすれば、
私の従来の経験とえらく違うのです。
それでは嘱託調査や何かをやつて一銭
の紙代もゼン代もやらないのですか。
○山口(正)政府委員 全部こちらで費
用を持つて、そういう調査費なんかを
整えまして、それによつて調査してお
ります。

○山口(正)政府委員 御説の通り、こ
ういう食品の実態調査、攝取状況を調
査いたしますのは、非常に困難な仕事
だ、そういうふうに考へております。
しかしまだお話をありましたばかり
の問題を一例にとりましても、ばかり
に各戸に貸与するとか、そうしてこ
ちらから調査員が出かけて行つて手伝
つてやる、あるいは質問に答え、一緒
にいろいろ資料を整えてやる、そ
うふうなやり方で、現在実施いたして
おります。しかしこれは実際問題から
いたしますと非常にむづかしい仕事で
ありますことは、御説の通りでござ
ります。今後はできるだけそういう正
確なデーターがとれるようやつて行か
なければならぬ、そういうふうに考
えております。

○金子委員 その問題はまだ私は納
得できません。と申しますのは、私十
年前のあの農村の最も不況の当時と最
近と、二回にわたつてこの問題をやつ
てみました、その犠牲が非常に大きい
查といふことは、現金出納よりもはる
かに多品目にわたりまして、日常消費
が多品目にわたりまして、日常消費
したものをはかるということは——お
そらくはかりえないような家に持つ
て行つて、これをばからせるということ
とは、相当の経費を持ちませんとでき
ないのあります。これは私経験して
おるのであります。それを大した予算
もなくして、印刷した紙くらいやつて、こ
れをつけてくれといふような程度でで
きたとすれば、その数字はうそであ
る。これをほんとうにやろうとするな
らば、調査に関する予算をもつとがん
ばつて行かないとき、こういうふうに
ふうに私は考へておりますが、その点
はどう考えますか。

○山口(正)政府委員 告げますと、あなたの方で調査
者をましたときに、あなたの方で調査
してわかるでしょうが、農村の栄養状
態なんかを見ますと、一箇年の消費食
品全体のトータルは、カロリー的に見
ても決して不足しておらない。不足し
ておらないけれども、それがなぜあれ
だけ過激な労働をする人たちが、非常
にへんぱな栄養になり、体位の上から
言つても貧弱な体位、あるいは病気も
多いという結果が出ているかといふ
と、結局偏食だからといふことにな
る。そうして蛋白食品が少いといふよ
うなことは、常識的にたれでも言われ
ておりますが、それならば農村の主婦
がそれを全然知らぬかといえ、知ら
ぬわけではない。それは、一つは昔か
らの慣習が原因いたします。その次に
一番大きく働くものは労力問題であり
ます。要するに農業労働に追われるの
で、調理に対する手間をかける時間が
多くなることがあります。それからも
論に入りますのでそれらのことに対し
ては差控えます。そういうような点を
十分お含みの上、今後この法律につい
て善処してもらいたいと思うのであり
ます。

○大石委員長 他にこの法案に対する
御質疑はありませんか——別に御発言
もないようありますから、お詫びいた
しますが、本案の質疑は終了しました
と認めるに御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○大石委員長 御異議ないようであ
りますから、本案の質疑は終了したもの
と認めます。

○大石委員長 次に、国民健康保険に関する件について、金子委員より発言を求められております。これを許可いたします。金子君。

この際各党一致のもとに国民健康保険の強化に関する決議案を、本国会に出していただきたいと存ずるのであります。ここでその内容を読んでみます
が、御賛成を願いたいと思うのであり
ます。

一、現在国民健康保険は市町村の任
意設立となつてゐるため、その普及状況は全市町村の約半数、被保険者数は約二千四百万人にすぎず、なお四千万人の国民は疾病保険による保障を受けていない。よつてこの際、民生安定の基本的施策として、強力な国庫の財政的援助の下に、全国民を包含する疾病保険制度を早急に実現すること。
二、国民健康保険は、元来他の社会保険に比して制度的に不利な立場におかれている上に、その療養給付費は逐年急速に増大し、貧弱な市町村財政の現状においてその経

營は極めて困難である。これがたため、昭和二十六年度末において約三十九億円の赤字が見込まれ、更に二十七年度においても多額の赤字が予想され、このまゝ放置すれば、本事業の崩壊を来すおそれがあるに顯著である。よつて政府は、国民健康保険の財政の基礎を強固にし、もつて本制度の目的を達成せしめるための緊要の施策として、療養給付費に対して少くとも二割の国庫補助を行うこと。

療養給付費に対して少くとも1割の国庫補助を行うこと。

以上の案文でありますので、御研究の上ぜひとも各党御一致いただきまして、今国会中に必ず本決議案が本会議において提出、付議されるよう願つておるものであります。御賛成願います。

御発言によりますると、国民健康保険の強化に関する決議案の案文を当委員会において作成し、本会議に提出したとの御意向と存じますが、決議案の案文につきましては、金子委員の発言された要旨に基き、御賛同を得ました。委員の名をもつて提出することとして、案文の整理その他提出の手続等に関しましては、委員長に御一任を願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

○岡(辰)委員 国民健康保険の決議案の出されたのはすでに三回、今度は四回目であります。が、依然としてわれわれが一番願しておる強制——強制といふ問題は悪いといたしましても、全

市町村を含むということ、あわせて摺
養給付費の二割負担は実現されており
ません。本会議にこの決議案が上程され
ましても、厚生大臣は常に善処する
というふうなその場限りの御答弁で
りますので、今度はぜひとも本会議で
は大蔵大臣の責任ある言明をもあわせ
求めるよう、特に委員長の方から議運
の方へも申入れをしていただきたいと
思います。

の汚染地帯となつております。この辺の井戸は大体十メートル足らずのさまで浅い井戸であります。そのためじつにこれらの井戸は全然使用することがができなくなつておる次第であります。私もどもいたしましては、その原因のいかんにかかわらず、現在市民に著しい迷惑をかけておりますことは、きわめめて重大な問題でありますので、必急的に各般の措置、たとえばタンク車によりますところの清水の配給その他を実施をいたしております。

なお根本的には、たまく立川市におきましては、昨年来水道の布設計画がござりまするので、本年は特にこの工事に重点を注ぎまして、いわば突貫工事のような形式で、早急に水道の布設を完了すべく、目下予算措置その他の実施いたしまして、工事を督励いたしました。

しておる次第でござります。
以上きわめて簡略に状況を申し上げ
ました。

○**刈田委員** まず原因につきまして、
世上ではこれが西立川駅前に油タンク
が四つあつて、それは百トン入りのタ
ンクだそうですが、戦前は日本陸軍の
ものであつたのが、アメリカが接收し
て使つておつたのに、この重油タンク
が漏つたのではないかということを言
つておるのであります。それで五月二
十日以後は、このタンクに油を入れる
のもとめておるといふようなことが、
いろいろな方面的の調査でいわれておる
のであります。厚生省としましては、
この事実をお認めになりますですかどう
うですか。

○**楠本政府委員** 目下現地の方におき
ましても、市及び東京都並びに現地軍
も加わりまして、慎重に調査を進めてお
りますが、厚生省としましては、

おります。従いましてその結論が今まで出ておりませんので、必ずしもはつきりとこれだけということは申し上げる時期に至つております。

○**刈田委員** しかし私ども、これは別に確実な資料によつているわけではないので、お伺いするわけなのですが、そういうタンクをすでに使用をやめておるというような事実は、これは現地を調査なさいまして、行われておることですかどうですか。

○**橋本政府委員** かような問題の原因が、飛行場のタンクにある点につきましては、だれしも常識的にも考えられることであります。従いまして精緻なる調査結果のいかんにかかわらず、現地アメリカ軍側におきましては、タンクの使用を中止いたしております。

○**刈田委員** 今一番つかみやすい原因は、そらしますとその辺だということなんですね。——それはそれでよろしゅうございますが、次にこういうふれておつて使用できない井戸といふのは、立川市中にどれくらい、つまり全市の何割くらいがそういう状態になつておりますかということを、もし調査ができるおしましたら、お知らせ願いたいと思います。

○**橋本政府委員** 大体被害人口は約一万人であります。

○**刈田委員** そらしますと、そここの水は今部長の言われたように、また実際水をとつて來てあるのを見ましてもわかるように、とても飲料水としては使用できないわけですが、こういう人家に対しまして、水の補給はどういうふなことでやつておられますか、少し具体的にお聞かせ願いたいと思いま

○鈴木政府委員 現在はタンク自動車

を三台備えまして、これに清水をつぎまして、各戸に配給をいたしております。各戸と申しましても、つじつじに立ちまして鐘を鳴らしまして、そろそろと近所からバケツを持つてとりに来ます。というやり方であります。

○刈田委員 これは大体一戸につきましてどれくらい一日に配給をしておるかということ、そうして一世帯の最高人員が大体どれくらいで、どれくらいの水の配給をしておるかということ、この実情も知りたいと思うのです。

○鈴木政府委員 現在大体一日二回配給をいたしておりますが、一戸当たり大きなバケツに約三三ばかり程度でござります。従いましてこの程度の清水では、きわめて生活に不自由でありますので、被害地帯に、各戸給水ができるまでに目下市とも相談をいたしまして、至急タンク自動車を増強するよう手配をいたしております。

○刈田委員 これは市民にしてみれば、非常な不便があるわけなんで、ぜひこれは、特に夏季を迎えるままで、公衆衛生等の見地から見ましても、これは一日もぼうつておかれないと思うのです。あとでこの委員会の方とも御相談いたしまして、ぜひ視察に行つてもらつて、何とかこれを早急に解決するため、当然委員会としても乗り出さなければいけないと私は思っています。それにつきましても、少し質問をいたしたいと申しますが、これが受持つて、大体このために一日どれくらいの経費を使つておるかと

思ひますが、これのための経費は現れども、少しだけ出さないで、それで、それを聞きしたいと思うのです。

○鈴木政府委員 大体市におきましては、自動車の運転並びにその他水の配

給のために一日約一万数千円を使つておると思います。

○刈田委員 今お答えいただけなかつたのですが、どこが——これは全部立川市が負担していく、国としての補助金は出していかどうか、そのことをお聞きしたいこと。これはあなたの

方では突貫工事をやつて水道をつくるといわれるのですが、水道をつくるまでは少くともこの程度の費用はいるわけなんですが、大体どれくらいな見込みで水道をつくるかということ、それからまた水道をつくるための費用、これがどういうことになつておるのか、この関係も少しお聞きせ願いたい。

○鈴木政府委員 水道が少くも現在の被害地帯に、各戸給水ができるまでには、いかに突貫工事を実施いたしましたが、いかに突貫工事を実施いたしました。最も六箇月はかかるといふ見込みであります。なお水道を要する経費につきましては、これは国が公共事業費としての補助金のほかに、一般起債であります。なお先ほど申し上げましたように、現在のようにはわずかな水の配給だけでは、たとえ半箇年とはいえ、きわめて市民には生活上不便が多いのを認めていますから、われくといたしましては、さらに新しい井戸を掘りまして、ただ井戸と申しますのは大体五十メートルの深さを掘りますと、どの地域でも清水が出て参ります。従いましてさような深い井戸を掘鑿いたしまして、たとえ先ほども申しましたように、タンク自動車をさらに増強すること、及び先ほども申しましたように、タンク自動車をさらに増強することによりまして、できるだけこの半年にも不便ながらもがまんできる程度にいたしたいと努力をいたしている次第であります。

○大石委員長 荻田さん、今の修正案を先に採決しますから、ちょっとと中絶しまして、このあとで継続してください。

次に本件に関連して委員外の福田安

かもしませんが、相当赤痢患者が出ているというようなことも言われており、そういう新聞記事もあつたようになります。

○鈴木政府委員 今お答えいただけなかつたのですが、この水の問題はこれ以上何とか解決の方法と言いますか、今のところ厚生省としてはお考えはありませんか。

○鈴木政府委員 伝染病の発生状況は、今のところは他の地域に比べまして、特に立川市が多いということはございません。ただ御指摘のように今後流行季を迎えますので、われくといたしましても、その点は細心の注意をいたしまして、保健所その他を督励いたしまして、万全を期していける次第であります。なお先ほども申し上げましたように、現在のようにはわずかな水の配給だけでは、たとえ半箇年とはいえ、きわめて市民には生活上不便が多いのを認めていますから、われくといたしましては、さらに新しい井戸を掘りまして、たとえ先ほども申しましたように、タンク自動車をさらに増強すること、及び先ほども申しましたように、タンク自動車をさらに増強することによりまして、できるだけこの半年にも不便ながらもがまんできる程度にいたしたいと努力をいたしている次第であります。

○大石委員長 次に先刻質疑を終いたしましたした栄養改善法案を議題とし、審査を進めます。本案に対し丸山委員より修正案が提出されましたのでその趣旨弁明を求めます。なお本修正案につきましては、印刷物を配付する余裕がありませんので、丸山委員の御弁明で御採決願えれば、後刻配付することにして採決をいたしたいと存じますが、そのように取扱うことに御異議ありませんか。

○大石委員長 幸い私は二度ばかり現地調査をいたしました事実驚いたのですが、いたいたいと努力をいたしている次第であります。

○大石委員長 御異議なければさようになります。丸山委員にいたします。

○丸山委員 栄養改善法案に對する修

きなかつた新しい例でありますので、どうか從來の事務的な慣例にとらわれずに、至急対策をお立て願いたい。

第二の点は原因問題であります。これは世上うるわざされること、あるいは調査中のごとく、あるいは基地における油の漏洩かとも存ぜられます。この点も日米が今後緊密に協力して参

ります原則が確立されております。

○福田篤泰君 委員長のお許しを得ま

して、委員長並びに委員各位並びに政

府当局に対しまして、荻田委員から質

問を提出せられました立川市の汚水問

題について窮屈を訴え、同時にま

た強く要望をお願い申し上げたいと思

います。詳細にわたりまして、荻田委

員からも遙次御質問があつたようであ

りますが、この問題はざつあろうかと

存じます。一つは原因のいかんにかか

わらず、とにかく多くの多数の立川市民

が非常に困窮に当面している、いわば

人道問題まで發展しつつあるのであり

まして、この問題はのんびりと原因は

どうだとか、対策がどうだというよう

ことを言つておる余裕もないよう

に考へる。一日早くあらゆる非常手段

を講じまして、敗戦後の新しいケース

としてのいわば異常なる災害対策とし

て、政府が急速に実効ある対策を講じ

ていただきたいであります。また委

員長並びに委員各位にも、ぜひともこ

の現状につきまして深い御理解をいた

を願いたいと思います。

幸い私は二度ばかり現地調査をいた

しまして事実驚いたのであります。

○大石委員長 御異議なければさようになります。丸山委員にいたします。

○丸山委員 栄養改善法案の一部を次のように修

正する。

第十一條第一項中「経営者」を「管

理者」に改める。

第十二條第四項中「商品名、製造年

月日、製造所所在地及び製造者の氏名

又は名称、許可番号、原材料の配合割合、成分分析表その他」を削る。

第二十條中「(法人であるときは、その代表者)」を削る。

この修正を加えまする趣旨は、先刻質疑応答において、すでに明確になつたと考えますので、「ここに時間を節約する意味において、あらためて詳しく述べるよりは、これを省令に譲る」といことは申し上げません。経営者を管理者とする方が運営において正しいと思ひまするし、種々なる掲ぐべき條項を羅列するよりは、これを省令に譲る方が、法の運営上において便宜があると信ずるがゆえであります。第二十條の修正は経営者を管理者に改めた自然の結果であります。

○大石委員長 次に栄養改善法案並びに栄養改善法案修正案を一括して討論に付します。岡良一君。

○岡(良)委員 私はただいま御提案になつてあるこの栄養改善法案に対しましては、心から賛意を表する次第でありまするが、この機会になおわが党の立場からの二、三の希望を付したいと思ひます。

この国民栄養の不合理ないし矛盾を解決しなければならないという声は、いまさらのものではなくして、すでに三年前においても、厚生省の進歩的な官僚の諸君から、すでに法律案としての原案を作成されて参考資料としてわれくもこれを配付を受けておつたのでありまするが、それがいろいろな事情によつて、今日まで延びくになつておる。ところがいよ／＼栄養改善法として、この法案が提出されました。が、しかし日本の国民の栄養を改善せんがためには、この法案をもつとしてまだ十分にその改善なり、向上

の目的を達することができない。なぜ

できないかといふと、提案者の提案理由の御説明になり、また栄養改善法の目的としてうたわれておるところのも

のが、国民の栄養状態を明らかにし、栄養改善思想を高めた栄養を改善する方途を講じて、国民の健康や体力の維持向上をはかる。国民の栄養改善に

ついて、こういう認識をしておられる

あらうところに、この法案が真に国民の栄養の改善に対する正宗の名刀ではあり得ない、この弱さあるいは低調さがあ

る立場からは、今日御存じのごとく莫大な輸入食糧を仰いで、本年度においてもわが国外に支払うところの輸入

総額の金額のうちの二割三分は、主に食糧に充てられておる。ところで日本が経済の自立を達成しようとするとなるば、国際收支の改善をはかり、貿易の不均衡化を是正するためには、このよ

うな消費財の輸入といふのは、徹底的にこれを抑制するということは当然の至上命令でなければならぬ。そ

う意味において今の国民の穀粉偏重の

栄養を改善することは、独立日本の経済自立の大前提であるといふ認識は、必ず欠如しておるといふこと、ひいてはまたこのように主要食糧が不足しておる状況において、万一世界に大きな

変動、戦争等が勃発いたしました場合に、船舶不足の日本は食糧そのものの

不足によつて、生活の不安が社会不安となり、あるいは政治不安を惹起する

ことは火を見るより明らかであります。この意味において、厖大なる予算

が、あるいは国家保安隊等に用いられ

るよりも、食糧自給のための食糧産出に用いられ、同時に並行的に国民の栄

養内容の合理的な改善がはかられるとうぶんなことについての具体的な用意

いうことが、国の安全と独立のための

が明確にうたわれないことは遺憾であ

りますが、今日低米価と重い税金にあらずでいる農家の経済力を向上せしめるがために——單に農家に酪農を

普及し、有資農業を普及し、無資農家

を解消するだけではなくて、また受入れ市民の食生活の中に、これらの蛋白質

や体力の改善のみではなく、農村の経済を一段と安定にし、また向上せしめ

るための軍大な役割を持つておる。こ

ういうような事情を考えますとき、

栄養改善は提案者が着眼されたよう

な、單に個々の国民の台所なり、ある

いは国民の健康につながるものではな

く、日本の経済自立のために、日本の

安全保障のために、ひいては日本の農村経済の安定と向上のために、これは

国家独立の必至の要請であるといふ

この認識が足らないことが、われく

もつてすればこの法律案はまだく

きわめて低調であるということを率直に申上げざるを得ないのであります。

従いまして、たとえば先ほど金子

議會がよほど強力に各省にまたがるところの栄養改善の所管課を統一して、全國民を対象としてそれ／＼の職業な委員によつても指摘されておりますように、長い伝統と習慣によって固定しているところの農村の食生活の改善、栄養の改善といふものは、口へ持つて行かなければほんとうの改善はできない。そういう点から、これらの手足を大きく多く養成するという意味において、資質の充実した栄養士を、一日も早く、一人でも多くつくつて行くといふことは、少くとも一日百食以下のものに

おいても、効率的な栄養を攝取せしめるがごとき集団給食施設の拡充を、ぜひともやるべきであると思います。もちろんこれにはそれ／＼栄養士の配置もあらずでいるだけごく小範囲においてでも、集団給食を、特に工場における労働者の諸君に対してはお願いしたい。あるいは農村におきまして、小企業体が協同組合によつて共同給食施設を持つことは容易にできるのでありますから、そりよう方向においてでも、できるだけごく小範囲においてでも、集団給食を、特に工場における労働者の諸君に対してはお願いしたい。あるいは農村におきまして、これは当然法律化するくらいの意気込みをもつて、特に農繁期を対象として農村協同組合の厚生部面における活動の第一点は、農民の栄養改善である。自分たちがつくったバターや牛乳を、自分たちが消化し得るというところまで、農村の経済力を高めると同時に、農村の栄養、特に健康を生産と生活の唯一の元手として農民のために活動すべきであるということ、あるいはまた学童給食にいたしましても、文部省が所管をし、最近はそれも予算が削られたということで、全国の父兄諸君から厚生事業の一環として、ぜひとも推進すべきである。そういうこと、あるいはいうことも先進國の例にならつて、当然全額国庫負担によるところの全学童給食をかもしておりましたが、こういふことを実施すべきものである。そういう形において、あるいはお母さんの負担を防ぎ、また子供たちが一つかま、一つなべのものを、お互いが一緒に食べるによつて、協同親和の精神を養い、小さいときにみずからが献立をつくり、みずからが從事することによつて、みんなに栄養

の知識をつけることができる。これは

一石四鳥の策でありまするが、こういふ具体的な方針を、歩一步でもさしつかえないが、当然これは政府の責任について実施してもらいたい。工場に働くものにおいても、農村に働く農民においても、あるいはまた子供たちにおいても日本のように、お互にが働くなくては國を守り、家を守ることのできないわれくの環境においては、その唯一の元手である健康の最大の源泉であるところの栄養といふものについては、もつと真剣なと組み方をし、もつと徹底的な栄養の改善の方途を講ぜられたるべきことを、私は心から主張いたします。この法案に賛成をいたす次第であります。

○大石委員長 菊田アサノ君。

○菊田委員 日本共産党は、ただいま上程されました栄養改善法案に対しまして反対をいたします。

この法案そのものに対しましては、これが栄養の調査を進め、栄養改善を目的としておるというこの範囲におきましては、私どもは決して反対はいたしません。しかしながら、これは他の委員からも御指摘になつた点であります、こうした国民の栄養調査をおこなう場合におきまして、三千万円内外といふような少額な金でもつて、ほんとうに正確な国民の栄養状態をつかむということは、とうてい不可能であります。なお、これだけの大きな規模で栄養の改善をはかるということと真剣にとつ組むならば、もつとほんとうに必要な大きな予算を出しまして、それに必要なところの栄養指導の技術者も十分に養成するような処置を講じてこそ、こういうような国民全体のき

わめて低い栄養を科学的に高めて行く

ことができるのでありまして、單にこういう法律をもつてしまして、それがいつでも日本のように、お互いが働くなくては國を守り、家を守ることのできないわれくの環境においては、その唯一の元手である健康の最大の源泉であるところの栄養といふものについては、もつと真剣なと組み方をし、もつと徹底的な栄養の改善の方途を講ぜられたべきことを、私は心から主張いたします。この法案に賛成をいたす次第であります。

○大石委員長 菊田アサノ君。

○菊田委員 日本共産党は、ただいま上程されました栄養改善法案に対しまして反対をいたします。

この法案そのものに対しましては、これが栄養の調査を進め、栄養改善を目的としておるというこの範囲におきましては、私どもは決して反対はいたしません。しかしながら、これは他の委員からも御指摘になつた点であります、こうした国民の栄養調査をおこなう場合におきまして、三千万円内外といふような少額な金でもつて、ほんとうに正確な国民の栄養状態をつかむということは、とうてい不可能であります。なお、これだけの大きな規模で栄養の改善をはかるということと真剣にとつ組むならば、もつとほんとうに必要な大きな予算を出しまして、それに必要なところの栄養指導の技術者も十分に養成するよう処置を講じてこそ、こういうような国民全体のき

いるというような、こういう状態の中

にあつて、私どもが国民の栄養の改善にどうしなければならぬかということは、どうしなければならないことと、それができるということは、私はとうてい考へられない。それだけじゃなくて、特に私どもが心配いたしますのは、現在の国民の栄養がきわめて低い、非科学的であるということは、決してこういふ法律がないからとか、あるいは国民の栄養調査が完全に行われないからと、いうことではなくて、問題はもつと根本的なところにあると私は思うのであります。それは結局政治の方向が、バターか大砲かということに関しまして、明らかに大砲の方向に向つておる政治であればこそ、こういう法案をいいながらに大砲の方に向つておるから出しましても、これでは国民の栄養の改善には資しない。特にこの提案の理由の中で、現在の国民は決して栄養を食べ足りないのではないという一項目が加えられておりますことは、これは注目しなければならないと思うのです。現在の生活水準の非常に低い、しかも教養も低く放置されておられますところの国民大衆の中では、先ほども金子委員が言われましたように、農村の実情を考えてみますれば、すぐわかるのでありますけれども、自分の家で鶏をたくさん飼つております。ほんとうに正確な少額な金でもつて、も毎日何十となくとれる卵は、一つも自分の家の子供、病人に食べさせることはなくて、全部これを売り出します。

○大石委員長 以上で討論は終局いたしました。

○大石委員長 以上で討論は終局いたしました。

〔休憩後は開会に至らなかつた〕

〔参考〕

栄養改善法案に対する修正案

栄養改善法の一部を次のように修正する。

第十一條第一項中「経営者」を「管理者」に改める。

第十二條第四項中「商品名製造年月日、製造所所在地及び製造者の氏名又は名称、許可番号、原材料の配合割合、成分分析表その他」を削る。

第二十條中「(法人であるときは、その代表者)」を削る。

〔賛成者起立〕

○大石委員長 起立多数。よつて本修正案は可決されました。

次に、ただいま修正された部分を除く残りの原案について採決いたしました。

〔賛成者起立〕

○大石委員長 起立多数。よつて本修正案は可決されました。

第三十九号中正誤

一頁二段九行より一一行までは削るべきの誤

栄養改善法案(參議院提出)に関する
報告書

〔都合により別冊附録に掲載〕

昭和二十七年六月二十八日印刷

昭和二十七年六月三十日發行

衆議院事務局

印刷者 印刷所